
科学是人类发明用来保障

幸福生活的工具，人类是科学

的主人而不是其奴隶！当人类

能够客观公正地观察科学发展

的时候，人类就成了科学的主

人，才能真正完成以人为本的

和谐社会的建构。

说到科学，人

们都还记得不久前

著名科学家霍金所

做出的预言：人类

最好是在 200 年内

向外太空扩张，因

为“面对地球的有

限 资 源 和 呈 指 数

形 式 增 长 的 人 口

数量，我们长期生

存 的 唯 一 机 会 不

是留在地球，而是

向 外 太 空 寻 找 出

路 ”，否 则 将 难 逃

灭 顶 之 灾 。 但 是

如 果 人 类 的 科 技

不 能 够 阻 止 对 于

地 球 资 源 的 糟 蹋

挥霍，又不能够开

拓 出 另 外 一 个 可

以居住的星球时，

人 类 逃 不 脱 灭 顶

之灾怎么办？

只 有 一 个 办

法，那就是学会中

国 人 所 拥 有 的 天

人 合 一 的 思 维 和

生 命 传 递 的 孝 道

文 化 。 随 着 中 华

民 族 伟 大 复 兴 进

程的不断推动，人

们 越 来 越 关 注 复

兴的标的和愿景。

至 于 孝 道 ，孟 子 说 过“ 饱

食、暖衣、逸居而无教，则近于

禽兽”。“孝”字上边是个“老”，

下边是个“子”。老人有责任和

义 务 把 文 明 和 生 命 传 递 给 子

孙，子孙有义务和责任把爱心

和荣耀孝敬给老人。老人要传

递文明和生命，就得给子孙创

造一个良好的环境，而不是无

休止地糟蹋自然资源和挥霍儿

孙的财富。儿孙要孝敬爱心和

荣耀，就不应违背祖宗的教训，

去伤害生我养我的大自然，也

不会伤害自己的同类，害人害

己，而会正己、修身、齐家、治

国、平天下。人与人和谐了，人

与自然和谐了，霍金所预测的

灾 难 也 自 然 会 不 求 免 而 自 免

了！

西方的逻辑思

维，试图以公式和

定理去理解并且把

握世界，然而世界

并不是依照公式和

定理建构的，尤其

不是以西方人所发

明的公式和定理构

成的。也就是说，

西方的思维概念和

科学方式并不能够

最终认识和把握宇

宙和人生的真相，

于 是 所 谓 的 2012

年“世界末日”以及

霍金预测等，都将

不可避免。

然而，中国“天

人合一”的思维，不

仅不会把任何问题

或者事物看成是死

路一条，而是用变

化着的角度去把握

变化着的宇宙和万

物，与之同步，道法

自然，便能够真正

认识宇宙和人生的

真相，从 而 使 人 类

的 行 为 合 乎 自 然

的 规 律 。 当 我 们

不 再 破 坏 大 自 然

的秩序，不再损人

利 己，而 是努力建构和谐发展

的人类社会，大自然也就不会

抛弃我们，地球还会是我们美

好的家园。

在赞叹民族复兴带来的富

强和自尊自信时，更不能够忘

记我们这个处在宇宙、天地、

人类、万国之中的“人”所承担

的历史使命！

9 月 16 日，记者在北京采访了

著名诗歌评论家、山东大学文学

与 新 闻 传 播 学 院 教 授 吴 开 晋 先

生。先生大病初愈，但是精神很

好。他告诉记者：为迎接山东大

学建校 110 周年，他目前接受学校

任务，正在赶写一篇纪念高兰教

授的文章。先生自豪地说：“山东

大学有着优秀的人文传统，上世

纪 30 年代杨振声、闻一多、舒舍

予、梁实秋、沈从文、游国恩等云

集山大，形成山大的第一个黄金

时代。50 年代王统照、吕荧、殷孟

伦、殷焕先等还有著名的‘冯陆高

萧’五位名教授又在山大任教，形

成山大第二个黄金时代。”

“‘冯陆高萧’是四个姓氏，为

什么却是五位教授呢？”

吴先生笑了：“‘冯’是指冯沅

君，‘ 陆’指陆侃如，‘ 萧’指萧涤

非，‘高’却是指高亨和高兰两位

教授，所以‘冯陆高萧’是指五位

教授。‘冯’‘陆’和高亨教授的道

德学问，已经融进了山大的人文

传统。冯先生是冯友兰先生的妹

妹，陆先生是她的丈夫。他们去

世后将遗产捐赠山大，设立冯陆

奖学金，泽被了众多学子。萧涤

非 先 生 也 是 一 个 令 人 尊 敬 的 学

人。这五位教授中，我和高兰教

授是最熟悉的。我还是他的入党

介绍人。我们不仅在同一教研室

工作，还曾共同设立了全国第一

个现代诗歌硕士点，一起招研究

生。他讲授现代诗歌，我讲授当

代诗歌。高兰教授是著名诗人，

他的《哭亡女苏菲》至今传诵。他

毕业于燕京大学，外语好，能看原

文 。 而 且 他 的 古 典 文 学 功 底 深

厚，李璟、李煜、苏轼、李清照的诗

词更是倒背如流。他学问深，名

气大，却还保留着一颗真诚的赤

子之心，为人很直，很纯。比如先

生喜爱水仙花。为了观察和等待

水仙的盛开，他可以一直在水仙

旁边坐一夜。有一年我带学生去

敦煌采风，他因为身体的原因不

能同行，嘱咐我一定给他带一件

敦煌的东西。我后来从阳关给他

带来一块紫色的石头，他喜欢得

不得了，特意把这块石头做了镇

纸，说看到石头就能想起那个遥

远的地方。他脸上那种纯真的笑

容，非常令人难忘。”

吴开晋先生说：“高兰先生有

诗人的浪漫，可是做学问却一丝

不苟，无一字无来历，无一字无出

处，学术态度非常严谨。这和今

天某些年轻学人看一点点书，网

上搜集一点点资料，就匆匆落笔

成文的治学态度是有着天壤之别

的。高兰先生那一代老先生在治

学的严谨方面，是一致的。他们

既有自己的学术创见，绝不人云

亦云，同时又有严格的论证和考

证，绝不信口开河。这一点，给我

印象很深。我是 1978 年来到山东

大学任教的，恰逢山大发展的第

三个黄金时代。当时一起教授现

代文学、美学还有其他学科的教

师，治学态度也都很严谨。大家

共同经过一个特殊历史时期的耽

误，所以都很珍惜教学和做学问

的机会，工作上很努力，也确实培

养了不少的人才。我们学校的云

帆诗社、沃野文学社当时都非常

活 跃 。 创 作 上 杨 争 光、吴 滨、韩

东、王川平、刘希全等等那时都开

始 崭 露 头 角，学 术 上 陈 炎、贺 立

华、耿建华、孙基林、章亚昕等等

取得的成就也让人非常高兴。”

吴先生说：“我们今天应该把

前辈学人的优良学风传承下去。

现在一些年轻人急于成名，做学

问有浮躁情绪，搞新名词轰炸，弄

得云山雾罩。甚至有的学者连英

法联军与八国联军的区别都搞不

清，就去出书，去给别人讲课。还

有的学人不是老老实实做学问，

而是抄袭别人的著作当成自己的

成果。我主编的《新时期诗潮论》

就曾遭到过多次抄袭，有的还是

比较有名的大学里的学者。这种

学术失衡现象，的确令人深思。”

我问：“四卷本的《吴开晋文

集》最近出齐，在读者中尤其是诗

歌 界 反 响 非 常 好 。 这 些 科 研 成

果，很多是您在紧张的教学之余

完成的。作为一线教师，怎样搞

好学术与科研的关系呢？”

吴先生说：“这两者的关系其

实是互补的。作为教师，当然要

首先搞好教学，不然就会误人子

弟。而如果自己搞一些科研，写

一些文章，再把研究成果更好地

应用到教学中去，不仅可以提高

学术水平，增加新鲜血液，开阔视

野，丰富教学内容，还可以促进与

学生沟通，实际上这对教学工作

是一种促进和升华。其实不仅教

学与科研之间有这种辩证关系，

就是评论和创作之间的关系也是

这样的。理论指导实践，实践丰

富和完善理论。没有写作经验，

我们很难进入诗歌的深处和细微

处，很难提出自己深刻而独到的

发 现 和 见 解 。 托 尔 斯 泰 有 艺 术

论，艾青有诗论，朱自清、戴望舒

等很多作家、诗人都同时又有自

己的理论著述。”

记者问：“记得您的第一本诗

论著作是上世纪 80 年代初的《现

代诗歌名篇选读》。当时国内出

过几本综合性新诗选本，但是附

有评论的却不多见。这本书的出

版至今已经近 30 年了。如果现在

让您重新来编选，请问编选标准

会有什么变化？”

吴先生说：“现在来看，当时

的思想不大解放，考虑最多的还

是思想意义，对艺术特色有所忽

略。李金发诗歌根本就没选，徐

志摩、戴望舒的作品其实也还可

多 选 一 些 。 当 时 著 名 的《九 叶

集》、《白色花》还没有出版，所以

对九叶派、七月派的作品也有所

忽略。今天如果重新编选，标准

当然会有变化。不能只注意教育

功能，也要注意审美功能。注意

诗与时代、与生活的关系。”

他说：“诗人们多元化的思维

已代替了过去单一的思维，也必

然导致诗歌多元的态势向前发

展。这种多元的态势不仅会影响

到诗人的审美心理结构和风格流

派以及题材、体裁的多元化，而且

在诗的功能上也会是多元化、多

方位的。正是这种多元化思维和

全方位的艺术创造方式，构成了

新时期诗坛现代化诗歌的多元形

态和基本定势。我尤为推举和看

重那种‘聚变’式的诗歌，也即在多

方位地吸纳了不同艺术质素的基

础上而创造的诗歌形态。聚合、交

融正是裂变的基础和前提，而裂变

则是聚变的必然结果。诗歌就像

一棵大树，根基是传统文化，再吸收

东西南北方的雨露，拥抱自己的太

阳，才能茁壮成长。艾青先生就曾

说过‘真善美是诗的三个金色的轮

子’（大意），核心是真，没有真就谈

不上善和美。好的诗歌不能说假

话，要给人道德的启示，给人美感，

要给人一种向上的健康的力量。

艺术风格上可以有古典味道，也可

以有现代的味道，但要有自己的东

西，表现手法要丰富。”

谈到当代诗坛，吴先生表示

自己有几个忧虑：“一、某些青年

诗人没有经过过去的苦难，现在

却带着极左情绪来盲目歌颂‘文

革’时期的生活。他们不能真正忧

国忧民，而是胡乱咒骂。头脑不清

醒，容易被人利用。当前的一些社

会矛盾并不是改革造成的，而恰恰

是改革需要面对和解决的。二、还

有些年轻诗人抛弃诗歌真善美，在

诗里表现感官刺激，迷恋写下半

身，而不是写心灵的真实旋律。他

们不甘寂寞，哗众取宠，搞低俗、庸

俗、媚俗那一套。三、诗歌语言缺

少锤炼推敲，把口语诗写成了口水

诗。实际上，‘你吃饭没有，我吃的

是馒头’这样的口语不是诗，诗当

然可以写生活片断，卞之琳先生的

一首新诗名作的题目就叫《断章》，

但这种片断在艺术上是完整的，是

经过提炼和艺术加工的，有立体

感、形象感，有内在的语言张力，所

以才能给人带来美的享受。四、轻

视传统。有个著名诗人曾经跟我

说新诗没有传统。这个论点我不

赞成。传统有两个特征，一个是稳

定性，还有一个是传承性。新诗发

展至今已经 90 年了，怎么能说是

没有传统呢？五、缺乏精品。以长

诗为例，过去人们写长诗少，评论

界还发出过呼唤长诗的声音，但现

在长诗发表的很多，不过却量大质

次，太好的不多。大量的长诗都是

根据社会重大事件出现的跟风之

作，堆砌事件，水分很大，像当年洛

夫《石室之死亡》、北岛《白日梦》、

杨炼《诺日朗》那样比较优秀的长

诗，确实还不多见。”

尽管对诗坛表达了诸多忧虑，

不过，吴先生认为对诗歌的前途不

要悲观。他说：“将来的诗坛必是

五彩缤纷的春天。艾青生前曾经

说过人类的语言不绝灭，诗不绝

灭。诗人苏金伞也曾说过：21 世

纪，是个诗的世纪。我们应该看到

诗的世纪正在伴随着我们。”
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真善美是诗的三个金色的轮子
——访诗歌评论家吴开晋教授

本报记者 高 昌

再 现 神 话 的“ 神 话 ”
田 青

吴开晋，1934 年出生于山东

省 阳 信 县 ，少 小 从 军 ，壮 年 执

教 。 著 有《现 代 诗 歌 艺 术 与 欣

赏》、《当代新诗论》、《新诗的裂

变与聚变》等学术专著和《月牙

泉》、《倾听春天》、《游心集》等作

品集。近年推出四卷本《吴开晋

文集》。他主持完成了国家教委

“七五”重点科研规划项目《新时

期诗潮论》。其科研成果多次获

奖，诗作《土地的记忆》也曾获以

色列诗歌和平奖。

赵兴勤教授撰著的《理学思

潮 与 世 情 小 说》（文 物 出 版 社，

2010 年 6 月版）一书，从思想史的

角度探讨明清世情小说的形态，

颇具创新意义。笔者研读之后，

认为这是一部拓宽古代小说研究

视野的佳作，在研究思路与方法

上，均给人启示。

首先，作者具有鲜明的学术
个性和坚定的学术立场

这主要体现在两个方面：一

是选题上“避热趋冷”。目下，耐

得住寂寞、埋首苦读者不是很多，

真正立足文本研究，富于创新精

神的成果相对较少。研究格局的

失衡以及治学态度上的趋热避

冷、逐易畏难，治学方法上的摈弃

传统、追风逐潮，反映出学界选题

角度的失重与价值取向的倾斜。

赵兴勤教授既不向慕时尚的学

术，也不追逐学术的时尚，毅然选

择学科交叉的论题，将理学（研究

之冷门）与世情小说（边缘之文

学）熔锻一处，探讨二者之间“矛

盾着的交织与纠缠”，表现出笃定

的学术判断和坚毅的学术精神。

还有作者在研究方法上的

“内外缘结合”也颇为引人注目。

当前，余英时先生提倡的“内在理

路”说在大陆备受推崇。赵兴勤

认为：“由‘外缘’研究到‘内缘’捕

捉的转向，既是一个学术视角的

转 移 ，也 是 一 场 学 术 变 革 的 兴

起。但是，同夸大‘外缘’的影响

作用一样，片面强调‘内缘’也未

必是科学的。”“我们应该反对的，

是抛弃历史的复杂性、研究对象

的独立性而将‘外缘’简单黏附的

做法，而要做的，则是通过尽可能

还原历史语境，打通与研究对象

之间的隔膜与障碍，用‘理解之同

情’的目光，考量历史风尘中事物

本身的真实印辙、交互变化以及

动态发展，从而建构新的认识。”

在这一方法论的指导下，作者拒

绝“随人短长”，着意通过历史与

审美的双重解读，深入古代小说

叙事肌理，探索更为丰满可信的

小说史叙写。

其次，作者追求有灵魂的学术

当学术研究变为牟利工具，

生命感受、阅读快感和审美体验

便统统被工具理性的操持者们抛

诸脑后。人文研究者正面临形形

色色的窘境，创造力压抑于项目

申报和评奖的层层枷锁，诗性屈

从于学术规范的变动不居与庞杂

繁琐，机械呆板、麻木冷漠、缺少

烟火气和人情味的研究成果时有

所见。在个别研究者那里，学术

远离人间。这除了学术成果自身

的小众特点以致“曲高和寡”外，

还有就是抛离了人的在场感，使

读者无法藉此获取历史的反思与

生活的印证。

古人言：“善读者如啖蔗，不

善读者如嚼蜡。”赵兴勤披文入

情，努力用自身对人情世态的细

微体察，尽可能还原历史现场，寻

求与世情小说创作者思想上的晤

话，以期对小说发展的历史脉络

做出更富针对性的诠解。虽然历

史不一，世情不一，文学的表现形

态不一，但人际交往背后的复杂

与矛盾、契合与龃龉，大多缘于发

迹变泰、兴衰荣辱、财富聚散、个

人升沉，此古今一致，基本无二。

沿此基点，作者汲汲于复原世情

小说的生成背景，为小说情节的

惊人相似、人物举止的不断复制，

找寻背后合乎生活真实、逻辑真

实与历史真实的深层依据，为我

们展示一个周匝细密而又艰难审

慎的研究过程。这一过程，既有

宏观上的“出乎外”，拓宽了古代

小说研究的视野，在“面”上有所

延展；又有微观上的“入乎内”，通

过文本的细读及创作心理的发

覆，避免了抽象、干涩的价值判

断，在“点”上有所深入。

具言之，《理学思潮与世情小

说》在宏观方面，既不因研究对象

的貌同而不究其异，亦不因质异

而忽略其同，而是同中取异，异中

求同，着意在小说文本提供的诸

多可能性中发疑求解，逐一剖解

理学思潮与世情小说之间复杂幽

隐的关系。如明代讲学风气对小

说创作趋向的影响、儒学思想的

蜕变与小说创作路向的转移、理

学的嬗变与世情小说的构建、理

学的反拨与世情小说的诗性叙

事、清代学术与才学小说的兴起

等“多发人所未发”的论题，读者

均可在书中找出相应的答案。

微观方面，不管是对理学思潮

评判还是对某一类型小说发论，均

持平公允，且颇多精彩之笔。如评

议朱子哲学，“以希冀与政治联姻、改

善当世之环境起步，到为政治‘绑

架’，沦为维护纲常伦理的工具和被

孤立的道德逻辑，不幸从一个硬币的

正面走向了反面”；议论才子佳人

小说，“这类‘通共熟套’的‘主要价

值’，在于基本实现了文学创作上由

‘文以载道’到‘以文自慰’的转变”；

评判艳情小说的泛滥，“恰恰反证了

封建尾声肉身的遮蔽与沉沦，反证

了知识/话语个体对压抑的释放与

反拨，反证了封建伦理秩序面对浊

流时的颓弱与坍塌，同样，也影射

出士子在扭曲的时代症候里的人

格分裂与精神殊途”等等。

当然，任何一部学术论著，都

难以达到完美无缺的境地。就该

书而言，论域的开阔使驾驭的难

度空前增大，虽洋洋四十万言，仍

有进一步发掘的空间。尽管如

此，这部著作的用力之勤与开拓

之功，还是为小说史的重写备下

了一份扎实的报告，对于这一点，

显然应予以充分的肯定。

当《哈利·波特》席卷全球，原

产中国的“木兰”和“功夫熊猫”被

改贴上“美国生产”的商标行销世界

的时候，国人或有不平：我堂堂中

华，历史悠久，文化灿烂，从口头传

说的无比丰富到《山海经》的瑰丽奇

诡，从伏羲女娲、夸父精卫到浩如

烟海、灿若星河的历史人物，哪个

神话和故事不能编出一部好戏让

世界惊艳呢？遗憾的是，就像在

国际贸易中我们长期只能大量出

口低附加值工农业产品一样，缺乏

国际视野和品牌营销经验的“中国

制造”文化产品，也长期不能打入世

界主流文化市场。普通的民众可能

并不知道，我们一些媒体在宣传某

某人或某某文艺团体在国外“获得

热烈欢迎”，演出“引起轰动”的报道

中常常丢掉一句话：“此次演出系赠

票，观众基本上是我们组织的。”而

自己花钱租“金色大厅”，自己花钱

包机组织记者团、观众团不远万里

飞到外国，自己人演，自己人看，然

后回国大肆宣传自己“走向世界”的

闹剧，也曾经蔚然成风。

实际上，在文化市场上“走向世

界”的标准很简单，那就是让外国人

自己掏腰包买票来看我们的戏。而

我所知道的真正能让外国人买票进

剧场的表演中国传统文化的艺术团

体，除了杂技团、木偶团以外，大概

数“汉唐乐府”最为成功了。

“汉唐乐府”是来自海峡对岸的

中国著名表演艺术团体，创办人陈

美娥是一个既谙熟中国传统乐舞精

粹又深知欧美主流文化品位的艺术

家。她创造性地把中国闽南文化中

保存的我国“人类非物质文化遗产”

南音和国家级非物质文化遗产梨

园戏中的科步（舞蹈）结合起来，

开创了“梨园乐舞”这一独具魅力

的艺术形式。从上世纪 90 年代开

始，陈美娥和“汉唐乐府”陆续制

作的《艳歌行》、《俪人行》、《梨园

幽梦》、《荔镜奇缘》、《韩熙载夜宴

图》、《洛神赋》、《教坊记》等作品，

可以说部部成功，出出精彩，佳评

如潮，不但成为国际重要艺术节

和欧美诸多国家级剧院竞相邀演

的对象，而且其中的《韩熙载夜宴

图》与《洛 神 赋》还 于 2007 年 和

2008 年应故宫博物院和中国艺术

研究院的邀请进入故宫，在紫禁

城皇极殿隆重献演。我曾经在荷

兰和法国亲眼目睹“汉唐乐府”受

到欧洲文化界、艺术界同仁和普

通观众欢迎的盛况，也曾经专门

了 解 了“ 汉 唐 乐 府 ”在欧美的票

房情况。要知道，在类似巴黎市

立剧院这样久负盛名的世界顶级

剧院连续公演 12 场而且场场票告

售罄是很不容易的，对于一个来

自“陌生文化国度”的艺术团体来

说，这几乎就是一个“神话”。而

在美国林肯中心演出之后被《纽

约时报》评选为“全美舞蹈年度风

云 榜”最 佳 舞 作，对 一 个 以 在 全

世 界 弘 扬 中 华 传 统 文 化 为 己 任

的中国艺术团体来说，更是一个

绝无仅有的巨大成功。

挟连续创造欧美主流社会票

房“神话”和专业评论佳绩之风的

“汉唐乐府”，此在北京太庙首演的

《武丁与妇好》，演绎了一段纯粹

“中国风”的 徜 徉 于 史 实 与 神 话

之 间 的 凄 美 故 事 。 陈 美 娥 用 婉

约 抒 情 的 南 音 音 乐 和 梨 园 科 步

配合《诗经》中千古不灭的诗句，

把 殷 商 时 代 的 一 个 伟 大 传 说 呈

现 得 美 轮 美 奂 。 作 为 一 个 堂 堂

正正的中国人，陈美娥有着对中

华文化的满腔深情；作为一个艺

术家，陈美娥有着杰出的艺术想

象力和创造力；作为一个艺术团

体的创办人和组织者，陈美娥有

着超出常人的巨大能量和不屈不

挠的斗志。正是靠着这份对中华

传统文化的挚爱和激情，陈美娥

才能将古老的中国艺术和世界的

时尚品位结合起来，创造出一个

又一个的“神话”。我曾经和她开

玩笑地说：“你办的事没有不成功

的，因为神鬼都怕你！”的确，创造

神话的人一定本身就是一个神话，

“汉唐乐府”是，陈美娥也是。我和

陈美娥的许多朋友一样，一直认为

这个似乎永远年轻、永远美丽、永远

风风火火的女人有着命运特殊的眷

顾垂青，在天降大任的同时，她也一

定得到了“天”的加持和护佑。

拓宽古代小说研究视野
——评赵兴勤《理学思潮与世情小说》
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作者汲汲于复原世情小说的生成背景，为小说情节的惊人相似、人物举止
的不断复制，找寻背后合乎生活真实、逻辑真实与历史真实的深层依据，为我
们展示一个周匝细密而又艰难审慎的研究过程。

《武丁与妇好》剧照 本报记者 卢 旭 摄


